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上主通過宣教使命
堅固教會

班戈修道院建於主後558年，是當時其中一個最重要的學習中心，也是眾多宣教士的培訓基地。
（Photo by K. Mitch Hodge on Unsplash）
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幾年前我有機會到英國北愛爾蘭一個小鎮參加會議。在密集的會議結束後，

尚有半天時間可以到處溜達觀光。當時會議的負責人問我想看甚麼，我不

假思索便回答說想看看一些因沒落了而被迫賣掉作餐廳、舞廳、賭場，甚

至是清真寺用途的教堂。負責人想了想，卻回應說當地並沒有這種教堂。

負責人看見我驚訝的表情便解釋說，這大概是因為當地的信徒非常重視宣

教事工，而且自1937年開始，他們每年都舉辦「班戈全球宣教大會」（Bangor 

Worldwide Missionary Convention），到了2024年已經是第88屆。每

次舉行的宣教大會前，信徒更會花一整年的時間禱告交託。因此當地教會

一直保持活力，沒有衰落。我對此感到非常震撼，以至在不同場合都會向

人提及。

在過去兩千年，普世教會面對各種的逼迫與挑戰，但外部的打壓從沒有打

垮教會。反而是當教會忘記了主耶穌基督設立教會是要教會完成祂所囑咐

的使命、只埋首於教會內部事務的時侯，教會才會失去存在的意義。

我這樣說並不是要否定牧養與栽培信徒的重要性，也不是認為對外的宣教

比對內的生命建造更優先。耶穌如何建造門徒彼得的屬靈生命，很值得我

們深思。路加福音五1-11（新漢語譯本）記載了一個宣教情景：當時有一
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群屬靈上極度饑渴的人，在革尼撒勒湖邊等候耶穌回應他們的需要。耶穌

一方面向他們講道，另一方面建立了彼得、雅各、約翰等門徒的生命。彼

得按照耶穌的吩咐「把船划到水深的地方」，最終「撈到許多魚，網都要撑

破了⋯⋯甚至船也幾乎要沉了」，他就意識到「我是個罪人」。彼得究竟是

因為自己的自以為是還是其他原因醒察到自己是個罪人？我們無從知曉，

關鍵是他看透了自己的本相。他是個罪人，從來都是，甚至跟隨了耶穌後，

他仍然意氣用事，嘗試勸耶穌放棄走在十架路上（馬太福音十六21-23）。

他徒有匹夫之勇，卻膽小如鼠，當耶穌被捕後，堅決否認自己認識耶穌（馬

太福音二十六69-75）。

耶穌的門徒訓練，第一步就是讓門徒認清自己生命的破碎與不濟。然而，

祂沒有讓門徒停留在自責與自憐中，而是柔聲提醒他們「不要怕！」，並且

把重大的使命交託他們：「從今以後，你要得人了。」原來使命不是要給人

帶來壓力，更不是用來束縛人的行為。相反，使命帶來釋放與自由。因著

耶穌所交付的使命，彼得和其他門徒得以脫離恐懼與驚駭，以至撇下一切，

一生跟隨主。

然而，主耶穌在彼得生命中的工作並非就此完結。五旬節聖靈降臨，彷彿

把門徒的生命徹底更新了。曾經三次不認主的彼得，代表眾使徒公開發言，

解釋聖靈降臨的意義。他大義凜然地引用先知約珥的話說，「凡求告主名的

都必得救」（使徒行傳二21），但他宣告的對象卻只針對以色列人。後來，

上主讓彼得三次看見異象（使徒行傳十），才使他與眾使徒和猶太信徒不得

不接受一個事實，就是「神也把悔改的心賜給外族人，使他們得著生命」（使

徒行傳十一18）。
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聖經濃縮而緊凑地記載這些事件，原來是歷時七至十年之久（不同學者對

於年分有不同看法）。三年貼身跟隨耶穌，加上聖靈十年八載的循循善誘，

彼得和眾使徒才真正明白上主對普世的心意。從世俗的眼光看來，彼得和

眾使徒愚昧不曉神的心意，根本沒有資格參與上主的宣教大業。但事實上

神一直勝券在握，祂的宣教大業至終必會成就。祂之所以選擇這些不配的

人加入宣教團隊，惟一的目的是要陶造這群人的生命。

「這群人」不單是指彼得和眾使徒，也包括你和我。我們都被邀請加入這個

宣教大業的團隊中，不是因為上主需要我們幫忙，而是上主要我們在過程

中經歷生命的更新轉化。換句話說，不是宣教「需要」我們，而是我們「需要」

宣教；也不是宣教「需要」教會，而是教會「需要」宣教。如果我們的生命

中沒有宣教使命，我們就只會為短暫的今生而活；如果教會沒有回應宣教

使命，最終只會不斷內耗，走向滅亡。宣教不單是上主對世界的拯救，也

是對教會和對我們的拯救。

耶穌說：「不要怕！從今以後，你要得人了。」但願在舉辦第50屆差傳年

會之時，宣道會北角堂的弟兄姊妹都明白，我們教會之所以無懼迎面而來

的挑戰與風浪，不是因為我們擁有多少資源和應變策略，而是因為我們知

道並踐行上主所交付的使命，在上主的帶領下，繼續在這個城市和普世中，

為上主得著更多的人。

班戈（Bangor）當地的博物館（North Down Museum），
展現這個小鎮的發展與宣教歷史的走向息息相關。（Edwin
於2020年2月18日攝）
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